

ALEJANDRO LERROUX
GERENTE

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:
Príncipe, 12, 2.º

PARTIDO DE CORREOS, 282.—TELÉFONO 1390

Corresponsales especiales
en todas las capitales de Europa.

No se devuelven los originales.

25 ejemplares 75 céntimos.

AÑO III.—NUMERO 784

EL RADICAL

Diario Republicano

Madrid, viernes 17 de Mayo de 1912

MARIANO OLALLA
ADMINISTRADOR

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN:

	1 mes	3 meses	6 meses	AÑO
Madrid...	Pesetas 1,50	4,50	9	18
Provincias...	1,00	3,00	6	12
Portugal y Gibraltar...	1,00	3,00	6	12
Extranjero...	1,50	4,50	9	18
Unión postal...	1,00	3,00	6	12
No comprendidos...	10	30	60	120

Anuncios según factura
Comunicados y esquelas, precio convencional

Número suelto 5 céntimos.

TRES EDICIONES DIARIAS

La nube conservadora y el pararrayos republicano

El *Imparcial* y el *Liberal* de esta mañana, que publican sendos sueltos dando por seguro la inmediata vuelta al Poder de los conservadores, han producido en la opinión pública una enorme sensación. En el día de hoy se ha hablado tanto de Maura y La Cierva como ayer y anteayer se habló de la faena del Gallito, que es cuanto hay que decir.

El asombro de las gentes sólo se puede comparar a su indignación. Nadie se explica de un modo satisfactorio estos vendavales de locura que de cuando en cuando soplan en las alturas de la política española. Para encontrar una causa a esta nueva situación política que se ha formado en las últimas veinticuatro horas, no hay más remedio que acudir a los que, desgraciadamente, ya son tópicos y muy manidos en nuestra política: el poder arbitrario, las camarillas, los obstáculos tradicionales, la voluntad soberana que se impone a los Gobiernos o Cruz Roja de que habló Gasset con eufemismos bien transparentes por cierto.

Lo que ocurre es por demás sencillo, aunque no lo es tanto el hacerlo público por temor a incurrir en el delito de lesa majestad.

Nada hay que justifique la vuelta de los conservadores al Poder. Constitucionalmente, y si el Poder moderador ha de guiarse en sus decisiones por la farsa parlamentaria, el Gobierno liberal no puede caer a los pocos días de haberle concedido las Cámaras un voto de confianza. El Gobierno liberal ha contraído con la opinión pública el compromiso de realizar un programa que, sea por lo que sea, aún es una esperanza y una necesidad que reclama la España liberal.

La vuelta injustificada de los conservadores al Poder significa en estos momentos una provocación insensata para todos los españoles que esperaban con ansia todas las reformas de sentido ampliamente democrático que el Gobierno del Sr. Canalejas puso en boca de D. Alfonso en el discurso de la Corona.

Si ahora cae Canalejas y vuelven los conservadores por una crisis de las llamadas orientales, el pueblo español aprenderá de una vez para siempre que el liberalismo es un mito en esta desgraciada nación; sabrá el pueblo que por las vías legales no es posible alcanzar la ley de Asociaciones, ni la libertad de cultos, ni la secularización de la enseñanza, ni la de los cementerios, ni una ley de imprenta que garantice la libertad de pensamiento.

La caída de Canalejas y del partido liberal significaría que no es posible gobernar democráticamente en España. Esto ya lo sabemos, porque este Gobierno, llamado liberal, ha procedido como un Gobierno reaccionario; pero preciso es que siga en el Poder para que en pleno Parlamento se demuestre de una manera palpable, con luz y taquígrafos, que si los liberales no llevan a cabo su programa democrático es porque no les dejan los obstáculos tradicionales y los demás consabidos tópicos de la política española.

Hay que apurar la collita liberal hasta quemarse los labios, hasta que los liberales caigan envueltos en una bandera anticlerical y liberal de veras. Que caigan, pero en las Cámaras, con el proyecto de ley de Asociaciones u otro semejante.

No hay más hombres que Canalejas en el partido liberal?

Se dicen cosas increíbles que desde luego rechazamos; pero bueno será que el público las conozca.

Se dice que el Gobierno conservador prestará más ayuda a los conspiradores portugueses que les presta el Gobierno liberal.

Se dice que el rey Manolo tiene promesa formal de cierto personaje español de restablecerle en su trono y así librar a España de la peligrosa vecindad de una República.

Se dice que a ciertos y determinados republicanos españoles les han prometido los conservadores una respetable minoría.

Se dice que el Vaticano reclama la vuelta de los conservadores para legalizar la situación de las Ordenes religiosas.

Se dice que en la plaza de Oriente no pueden aguantar a Canalejas, y que las camarillas palatinas conspiran con un ministro de la situación.

Se dice que cierta hacienda averiada necesita del Gobierno conservador para que se vote la construcción de una segunda escuadra que se encargaría a la Casa Vickers y Compañía.

Se dice que los mineros africanos, Comillas y Compañía, no encuentran las necesarias facilidades para sus negocios en el Gobierno liberal, y hay quien tiene acciones liberadas que quiere hacer productivas en breve plazo.

Se dice que contra el Gobierno liberal brigaban juntas de señoras manejadas por hábiles eclesiásticos.

Todos estos se dicen; serán murmuraciones sin importancia, pero cuando el río suena agua lleva y no estará de más que haya quien tome en serio los refranes, porque pudiera ocurrir que se rompiera el cántaro que va muchas veces a la fuente.

Y el cántaro se romperá, ¡vaya si se romperá!, en cuanto los conservadores vuelvan al Poder.

El solo anuncio de esta crisis ha producido general indignación, que pronto se traducirá en actos si lo de la crisis se confirma.

Sea quien deba saberlo que los conservadores podrán volver a ocupar el Poder, pero con las tropas en las calles, la



"Las dos sendas,"—Cuadro de J. Romero de Torres

Guardia Civil en los campos y la suspensión de garantías en la *Gaceta*.

Contra la nube conservadora pondrá el pueblo su pararrayos.

Maura y La Cierva se sentarán quizá en las poltronas ministeriales; pero de nuevo manchados de sangre.

La guerra en el Rif

El coronel Berenguer relata la muerte del caudillo.

MELILLA, 17. El coronel de las fuerzas indígenas, Sr. Berenguer, ha dado el siguiente exacto relato de la muerte del Mizizian:

«La sección mandada por el teniente Samaniego cargaba sobre el enemigo, entrando en la carga otra al mando del capitán Fernández y teniente Núñez Prado, llegando al cuerpo a cuerpo con el enemigo.

El Mizizian cayó del caballo, y éste salió huyendo perseguido por un sargento indígena que no pudo darle alcance.

Algunos soldados indígenas oyeron decir al Mizizian en los últimos momentos:

—¡No me matéis! ¡Venios conmigo!

Los primeros en reconocer al jefe rebelde fueron dos niños de la cabila de Bem-Bu-Yum.

Con el Mizizian iban cuatro personajes moros, los cuales fueron muertos por el sargento que perseguía al caballo.

Este se internó en el campo moro por el zoco El Árbol de Zebuya.

Llevaba en la montura el jaique blanco del Mizizian, que se había prendido al caer éste.»

Proclama del general Al-dave.

MELILLA, 16 (8-25 noche). El general Al-dave ha dirigido la siguiente proclama a los habitantes de Guelaya y de las cabilas del Rif:

«Hace poco más de un mes me dirigí a vosotros, como capitán general de Melilla, ofreciendo olvidar las faltas que hubierais cometido, é invitándoos a que regresarais a vuestros hogares, en los que seríais respetados por nuestras tropas, amparados por las autoridades españolas.

No respondisteis a este llamamiento; lejos de ello, atribuyendo tal vez a debilidad mi generoso proceder, é dejándoos arrastrar por la propaganda nociva de los agitadores, tratéis de invadir mi territorio de Guelaya, sembrando el terror entre sus pacíficos habitantes, a los que procurasteis arrastrar a vuestro campo con amenazas de muerte y exterminio.

No contabais, al proceder así, con que, para evitarlo, sostenemos en esta región poderoso ejército, al cual le ha bastado una orden mía para apoderarse en pocas horas del territorio y de las posiciones que considerabais inexpugnables, en vuestro injustificado desvarío.

España no quiere ni necesita nada vuestro; desea respetar vuestras costumbres, vuestra religión, vuestra propiedad, vuestras familias. Viene aquí, en nombre de la civilización, a defender los derechos de los que anhelan vivir a su manera.

Si quisieramos guerra, llegaríamos adonde fuera necesario para satisfacer nuestra ambición.

Tras del ejército que tenemos aquí, que ya es muy grande, vendría otro y todo lo que fuera preciso para vencer; pero nuestro único deseo es vivir en paz con vosotros, a los que estamos unidos por vínculos de parentesco y estrecha vecindad.

Por lo tanto, sólo deseamos asegurar la vida y la tranquilidad de los guelayas y quedarnos de los *ulad-settu* y de los *de todos* los que quieran permanecer a nuestro amparo.

Si esto no fuera así, si desearáramos la guerra, bastaría que yo lo decretase para que arrasáramos vuestro campo, para incendiar vuestras casas, para destruir vuestros aduares; lejos de ello, os ofrecemos la paz.

Volved tranquilos a vuestros hogares con vuestras familias y ganado; no temáis que os recuerde hechos que ya pasaron; todo lo olvidado y lo perdonado en nombre de España, que os brinda nuevamente su generosidad inagotable; pero tened entendido que si perseveráis en vuestra conducta y os obstináis en permanecer alejados de esta región y de los lugares donde siempre vivisteis y no regresáis a ellos, antes de un mes vuestras casas y haciendas serán entregadas a los moros que son amigos nuestros ó a los europeos que quieren usufructuarlas.

Pensad bien lo que hacéis y aceptad el brazo amistoso que os ofrezco.

Dios, que todo lo ordena, ha dispuesto que muriese ayer en el campo de batalla el chérif Amizizian, que os empujaba a la guerra, como si quisiera aconsejaros la paz.

Respetad sus mandatos y aceptad mis ofertas, ya que ni vosotros ni nosotros podemos sustraernos a los inescrutables designios del que está sobre todos y rige los destinos de los hombres.

Los amuletos del Mizizian. Entrega del cadáver a la familia.

MELILLA, 17. El coronel Berenguer conserva la pistola Browning que usaba el Mizizian, con la funda de cuero que la contenía, y varios amuletos del jefe de la jarka, entre ellos un disco de plata con arabescos muy borrosos, al que los moros atribuían virtud extraordinaria, considerando a su portador como invulnerable.

También se conservan dos cartas del Mizizian, halladas en su chilaba y que traducidas han resultado ser llamamientos dirigidos a los Beni-Urriagué, excitándoos a que se unieran a la jarka y peleasen contra España.

La carta va firmada por Mohamed el Morabito Mizizian.

«El que se refugia en ti! ¡El más perfecto, Dios le libra de todo mal!»

Sólo se ha permitido visitar el cadáver a los moros.

Muchos de ellos salían llorando amargamente, a pesar de ser nuestros amigos.

Puede asegurarse que la muerte del Mizizian ha sido sentidísima, incluso por los indígenas sometidos y las fuerzas regulares de la Policía.

A las dos y media de la tarde, y en tren especial, ha sido trasladado el cadáver de Melilla a Segangan.

En todas las estaciones del tránsito había gran cantidad de curiosos, abundando los indios.

Conducción de muertos y heridos a Melilla.

Los moros lloran ante el cadáver del Mizizian.

(TELEGRAMAS DE LA AGENCIA FABRA)

MELILLA, 17. No se ha disparado hoy ni un solo tiro en las posiciones avanzadas.

Han llegado en tren especial los cadáveres de los tenientes Samaniego y Morales, y los heridos comandante Serrano, del regimiento de Ceñiñola, y el teniente Sotero, de San Fernando, así como veintidós heridos de tropas españolas y dieciocho heridos de tropas regulares indígenas.

Durante la pasada noche numeroso público acudió a la enfermería indígena, donde se hallaba depositado el cadáver del Mizizian.

Una compañía de Infantería daba guardia al edificio.

Esta madrugada llegaron noticias de que vendrían a buscar el cadáver del famoso jefe rebelde su hermano, Mokaddu Mizizian, y su tío Hamunsi.

Este, anciano de blanca barba, representa tener de sesenta y cinco a setenta años, y cuando vio el cadáver lloró ante el mismo.

Toda la mañana ha sido un verdadero jubileo de los moros, que desfilaban ante el cadáver, reconociéndole más de setecientos.

Entre los que fueron a verle figuraba el caid Bachir, representante del sultán y el moro Fraile, los cuales le reconocieron perfectamente.

Este último dijo que le conocía mucho por haber servido como caid al bajá cuando la guerra entre el sultán Abd El Aziz y el Roghi.

Añadió que se distinguió mucho en los combates de Ujda, pasó el Muluya cuando las tropas de Ben Yilale y se refugiaron en Melilla en tiempo del general Marina.

«El Mizizian—dijo el moro Fraile—quedóse en tierras de Kebdana, pasando luego a su casa de Segangan cuando echóse al Roghi fuera.

Durante la guerra de 1909 se reconcilió con el Chady, siendo quien mantenía el fanatismo entre los rebeldes.

A la una y treinta y cinco se entregó el cadáver a la familia.

Está envuelto en una sábana, habiendo comenzado a descomponerse.

Fue metido en un coche-furgón, el cual fue escoltado por una compañía hasta la estación del ferrocarril.

Un público enorme invadía las calles por donde tenía que pasar la fúnebre comitiva.

Los hermanos del Mizizian iban en el pescante del furgón.

Este llegó a Segangan a las tres y treinta de la tarde, en donde le esperaba todo el resto de la familia, dando sapultura al cadáver en un marabout cercano a la zawiya de Segangan, que dirige él antes de la guerra.

Los moros no creyeron hasta que lo vieron que el Mizizian pudiera morir de un balazo.

El sello que llevaba el Mizizian dice: «Mohamed el morabito Amezian el jerif, cuyo protector y dueño es Dios. Dios me concederá su misericordia.»

En la orla dice: «No hay más Dios que Dios y Mohamed es su profeta. El que se refugia en ti, el más perfecto Dios le libra de todo mal.»

(Véase en segunda plana los telegramas oficiales.)

El "Lazarillo," en los Mataderos

Yo me como la carne que corresponde a 150 personas. Camino del Matadero. La sangre como medicación. Como se efectúa el sacrificio de las reses. Los abastecedores encarecen la carne. El dinero que dejan esos que parecen insignificantes. Injusticias manifiestas. Hasta mañana

Ayer me quedé aterrado. Cuando supe el número de vacas que se matan diariamente para todos los habitantes de Madrid, sentí un remordimiento espantoso. Decididamente soy un ansioso, un insaciable comilón, digno de que se me persiga criminalmente.

Yo me he pasado la vida—peste de mí!—protestando y trinando continuamente por la falta de nutrición.

«¡Esto no es comer! Un kilo de carne para cuatro personas es una estafa que se hace al estómago. ¡Traed más carne! Un hombre no puede vivir con tan poco alimento...»

«¿Conque no puedes vivir, ¿eh?, miserable Lazarillo? ¿De modo que te comes tú solo la carne que corresponde a ¡150 madrileños! y protestas?»

Es verdad, confieso mi culpa, y, todo confrito, pido perdón a mis ciento cuarenta y nueve paisanos por la ración que les robo todos los días.

Pero no adelantemos los acontecimientos, que tiempo habrá para todo, incluso para municipalizar la carne, única salvación de este desdichado Madrid.

Las seis de la mañana.

La del alba sería cuando me encaminé en busca del hombre plaza.

El hombre placidísimo más que un lirón, y hasta las cinco y media no logré verle vestido con su traje dominguero.

El hombre fotógrafo no me pregunta jamás dónde vamos. No le importa. Se limita a enfocar cuando yo le digo «Enfoca», y únicamente al siguiente día me da su opinión sobre el trabajo que ambos ejecutamos.

Digo esto a propósito del pánico que el gran Orestes siente por todo cornudo (cuadrúpedo ó bipedo) y del trabajo que me hubiese costado llevarle a los mataderos.

Al verse frente a la casa se me reveló (al fin es un hombre plaza).

«Mira, Lazarillo, con los cuernos no me gusta jugar.

«Pero, hombre, si estos animalitos son mansos.

«Si; pero ya sabes que los mansos son los peores.

Y después de larga discusión convinimos en que pasaría, pero en cuanto se iniciara el más leve peligro saltaría por pies y... si te he visto no me acuerdo.

Bebiendo sangre.

Frente a la nave central de vacas vengo una cola de jóvenes de ambos sexos.

«¿Qué hará aquí esta gente?—me preguntó.

La respuesta no se hizo esperar; pues a poco vi que unos hombres, llenos de sangre hasta las cejas (parecían horribles asesinos), salían de dicha nave con cacharros llenos de sangre, aún humeante, y que los repartían entre aquella gente.

«Son enfermos que vienen a beber sangre—me dijo un empleado.

Y yo me acerqué a una preciosa y vampira madrileña, y la interrogué:

«¿Y quién le ha recetado a usted este medicamento?»

«El médico.

«¿Pues, ¿qué tiene usted?»

«El médico dice que anemia.

Me dirigió a un muchacho. Este me dice que padece tuberculosis.

Y allí, de unos y otros, oigo que esta medicación ha dado magníficos resultados.

Por curiosidad pregunto cómo sabe la sangre, y cada cual me da su opinión. En lo que están todos de acuerdo es en que es mala de tomar.

Lo creo. Dinero no cuesta. Basta una recomendación

te una gran puerta de hierro que pone en comunicación la nave con los corrales estabados.

Los matarifes, armados de puntillas, van descabellando a traición a los cornudos, que a veces ponen tenaz resistencia, vendiendo cara su vida.

Ahora que, como ustedes comprenderán, hacen el ridículo. Si un matarife yerba, en cambio los hay que de cada golpe derriban una res.

Al caer, se oye un ruido seco como si se derrumbara una parte del edificio.

Otros matarifes, acto seguido, clavan un cuchillo en el corazón al animal recién descabellado.

Salen un chorro de sangre, de la que recogen parte, é inmediatamente otros individuos, armados de hachas, le quitan los cuernos a hachazos, cuidando de que no sufran dentero alguno.

Después abren los cadáveres de arriba abajo; les sacan intestinos, corazón, pulmones, etcétera, etc; los cuelgan de los palos que ya hago mención, ni más ni menos que a los cerdos, y de esa manera colocados, les arrancan la piel.

Ya comprenderán ustedes que después de las herejías que con ellos han hecho, maltrato si les preocupa que les arrancan la piel ó no.

A las diez de la mañana no encuentran ustedes un cornudo vivo en todo el matadero.

Hay momentos en que aquello parece una sala de disección.

Los primeros animales entran fácilmente en la nave; pero cuando se han sacrificado ya a algunos, cuesta un trabajo impropio el convencer a los otros que pasen.

Huelen a carne muerta; conocen, sin duda el refrán que dice «Cuando las barbas de tu vecino veas delar, oculta las tuyas a remolcar» y el que más y el que menos sale de estampido en busca del agua para remojarse las barbas, porque en la nave, por lo menos, no la hay.

Ocurre con frecuencia que vacas más ofensivas que un caracol se sienten bravas, y se han dado varios casos en que han resultado heridos de cornada uno y dos matarifes.

Aseguro a ustedes que no tiene nada de agradable el espectáculo.

Se les ve temblar a los pobres animales y se les oye quejumbrosos mugidos.

El suelo de todas las naves es de piedra, teniendo en el centro una especie de pequeño canal para dar salida a la sangre.

Los corderos.

La nave donde se sacrifican los corderos es más pequeña, y se diferencia de las anteriores en que carece de burladeros y de los palos que en las otras hay en el techo para colgar las reses.

A los corderos spongo que sabrán ustedes cómo se los asesina. Les clavan un cuchillo en el cuello, que le seccionan casi por completo, y cae muerto.

Los corderillos balan de un modo lastimoso, y con sus patitas acocillonan desesperadamente.

La sangre de estos animales se aprovecha en su totalidad, siendo recogida en grandes barreños de barro. Inmediatamente también se les sacan todos los órganos intestinos y demás cosas que tienen interiormente; y a unos se les quita la piel y a otros se les deja de adorno sin dudar, ó para que el respetable público, poco inteligente, tenga la seguridad que compra un cordero y no un perro.

Los corrales.

Tienen poco que ver. Los corrales son unos patios con burladeros, donde permanece el ganado escasamente una hora, pues en los corrales no entran más bichos que aquellos que han de ser sacrificados en el día.



(Fotografías Orestes.)

El "Lazarillo" de Tormes, sacrificando una res.

(La más eficaz es de un concejal, naturalmente), y con ella pueden ustedes beberse la sangre de dos ó tres vacas, si así se lo pide el cuerpo.

Naves donde se sacrifican vacas.

Hay tres; las tres iguales y las tres incapaces: sin luz, sin ventilación, sin aire... sin higiene, en una palabra.

Estas naves, en las que se sacrifica el ganado y se realizan las operaciones de desuello y limpieza de la res, vienen a ser como un pasillo de 5 metros de ancho por 20 ó 30 de largo. En toda su longitud hay a modo de burladeros, y del techo penden unos palos horizontales donde se cuelga el animal después de desollado y limpio. Allí queda hasta las dos de la tarde, hora en que se efectúa su venta.

Comunican estas naves con unos corrales en donde se tiene el ganado hasta que llega la hora del sacrificio.

Se les va dando entrada por tandas de seis ó siete animalitos, cerrándose inmediatamente

Un detalle.

Una de las naves destinadas al sacrificio del ganado vacuno pertenece a la Sociedad de tableros. Estos matan por su cuenta y riesgo, prescindiendo, por consiguiente, del intermediario.

Claro es que el Ayuntamiento no deja de percibir ni un céntimo de los derechos que le corresponde; pero lo cierto es que esta nave, llamada la nueva, ha sido construida por la Sociedad citada.

La nave destinada a las terneras es casi idéntica a la de los corderos.

Los mataderos.

Repito que las condiciones de los mataderos no pueden ser más deplorables; pero yo no contentaríamos con que fuese eso solo lo único que hubiera que condenar allí.

El ganadero y el abastecedor.

«Ya sé yo que no hago ningún descubrimiento al decir que los principales culpables de que la carne alcance unos precios tan

ñiles para la mayor parte de los madrileños...

Cómo se efectúan las compras.—El contrato.

Todos los días, menos los domingos, se celebra feria de ganado en el mercado de caballerías.

Alí acuden los abastecedores y contratan con los ganaderos verbalmente.

De acuerdo comprador y vendedor, pasa el ganado a los corrales del matadero, donde es reconocido por los veterinarios.

Admitido por éstos, se les da entrada en la nave que ya he descrito, quedando en poder de los matarifes hasta que es dejado en condiciones de poder ser remitido a las carnicerías.

El Ayuntamiento cobra un impuesto que se llama derecho de degüello, cuyo importe sale del bolsillo del ganadero.

Este impuesto es muy respetable, pues hay que abonar 4 pesetas por cada res sacrificada.

El abastecedor, por lo tanto, paga al ganadero cuando la vaca está completamente limpia; es decir, cuando le han quitado la piel y le han sacado los intestinos, corazón, pulmones y demás vísceras.

Se llama en argot carniceresco comprar en canal.

Se pesa, y las arrobas que da el animal las abona el comprador al precio estipulado.

Queda ya desde este momento a beneficio del abastecedor lo que ellos llaman el tiro (mondongo, etc., etc.), la cuerna y la piel. Esto por de pronto. Y aunque a simple vista parece una pequeña, vean los lectores qué cantidad se calcula que rinde al año «el tiro».

Según datos fidedignos, esos desperdicios dejan anualmente unos 8 millones de pesetas que perciben bonitamente los acaparadores porque si, pues, no hay otro razón.

Porque, señor, si eso entra en el peso, no lo compran; luego se lo apropinchan.

Ya que no a beneficio del Ayuntamiento, como sería lo razonable, esos respetables residuos debían quedar a beneficio del ganadero, puesto que es el que paga los derechos de desuello.

Esto es tan justo, que me parece estupendo que pueda tolerarse lo que viene ocurriendo.

Hay más intermediarios de lo que parece entre el público y el ganadero.

Hay muchos ganaderos que son mixtos entre ganaderos y acaparadores. Me explicaré.

Existen por esos pueblos algunos vecinos que quieren vender una ó dos vacas, porque no tienen ó porque no les conviene vender más.

Venir á Madrid no se le permite lo limitado del negocio; pero he aquí que surge un socio que lleva al día la cotización de la carne en el mercado y compra al honrado vecino el animal ó animales que tiene en venta.

El amigo ofrece una cantidad (menor, naturalmente, de la que alcanza en Madrid), que conviene al vendedor cuando acepta, y que, por consiguiente, lo mismo la aceptaría en el mercado.

Ya tenemos aquí un acaparador disfrazado de ganadero.

Recorre el vivales unos cuantos pueblos hasta reunir un número de cabezas bastante respetable, y un buen día se nos presenta en la corte como tal ganadero.

Resulta, por consiguiente, que para llegar al público un alimento de primera necesidad como la carne, ha de pasar del ganadero al ganadero-acaparador (así son la mayor parte), de éste al acaparador sin mezcla alguna y del acaparador al tablarero.

Y todavía nos quejamos de que está cara! Está de balde, señores. ¡Así que no lo sacan el juego antes de llegar á nosotros! Lo raro es que nos dejen una pillfata.

Pero como veo que esto se hace demasiado largo y lo que me hace falta que decir no es para dicho en dos líneas, pues es lo verdaderamente importante de mi información, me refiero con su permiso por el foro, y hasta mañana.

El Lazarillo de Tormes. Huelga de albaniles en Zaragoza.

ZARAGOZA, 17. Se ha celebrado esta noche el mitin de albaniles, pronunciándose discursos enérgicos en contra de los patronos.

Se acordó continuar la huelga en actitud pacífica y dirigir un manifiesto á los capitalistas de Aragón, ofreciéndose para construir obras sin intervención de los patronos.

LO QUE DICE LA PRENSA.

«El Imparcial».

Ante los supuestos términos en que se crea redactado el arbitraje de Inglaterra, hace estas amargas consideraciones:

«El pueblo español es justamente susceptible y se duele muy amargamente de toda desoconformidad á que, prevaliéndose de ventajas nacionales, se le quiera someter, y esto es lo que ha de buscar con más ahínco en sus cláusulas del Tratado. Si á Francia le importa la buena amistad de España, amistad no concretada en las fórmulas de un convenio, si no cordialmente sentida, debe no aparecer en el último extremo los rigores de su intransigencia, manifestando un despendimiento que, sobre ser exigido por la justicia que á nosotros nos acompaña, le aseguraná aquel convenio, que pensadores muy eximios traspasaron un estimado sustento para que la obra de la República tenga en África más pronto y más feliz cumplimiento.

Hacemos votos, pues, no sólo en interés de España, sino en interés de Francia igualmente, por que las negociaciones terminen, más que pronto, bien.»

«El Liberal».

Defiendo el derecho de las autoridades á fiscalizar todos los servicios referentes al abastecimiento de carne, y recuerdo que en Madrid no se ha podido nunca acabar con los vicios, corrupción é inmoralidades de los servicios públicos municipales por la falta de energía de las autoridades, por las contemplaciones y miramientos que el Ayuntamiento en sus conveniencias electorales han decretado en sus marchas los mejores propósitos de los alcaldes.

Afortunadamente, los tiempos han cambiado. La intervención y fiscalización popular en los asuntos de carne, y adquiriendo carta de naturaleza en los Concejos, y ya no son posibles en éstas aquellas antiguas Sociedades del Refugio, que constituían la característica municipal madrileña.

Substancia todavía rutinas inventadas; pero contra ellas podrán echarse todas las reformas, si éstas están inspiradas en la buena voluntad, en la energía y en el honrado proceder de los que las realizan.

El principio de la municipalización de las carnes es excelente. Es practicable noble y sinceramente estriba el éxito.

«El País».

Consurra la pasividad del Gobierno ante los manejos en la frontera de los conspiradores portugueses.

«He aquí que la autoridad del Gobierno de Madrid no alcanza al marqués don honra y fama, y ore los alijos de armas y se incauta de ellos, hasta insuflar procesos para perder tiempo y papel.

Diga mal, porque todos los contribuyentes se han desentendido de los repullos, los aspaños, no á sus autoridades gallegas, ojeas, sordas y tullidas.

Las cartas que de Vigo y Orense hemos recibidas y publicado no dejan lugar á dudas sobre la integridad de las autoridades, por torpezas de esas autoridades.

Asambleas nacionales.

El nuevo partido agrario.

Ayer se celebró en el Círculo Mercantil la Asamblea nacional del partido agrario, que fué convocada por D. Pedro Miguel en nombre del Directorio de Defensa Agrícola.

La concurrencia fué numerosísima. Se aprobaron las bases del nuevo partido y se acordó nombrar un Directorio con amplios poderes para dirigir un manifiesto al país.

Entre grandes aplausos, y después de leerse numerosas adhesiones de provincias y del extranjero, se dió por constituido el partido.

Los farmacéuticos.

La Asamblea nacional de farmacéuticos continuó sus trabajos ayer en el Colegio de Médicos.

La reunión de la tarde se celebró á las cinco de la presidencia del Sr. Serrano Echevarría, continuando el debate de las ponencias pendientes de discusión.

Las conclusiones se darán á conocer en la sesión de hoy.

Los funcionarios del Estado.

En la Sala de Grados de la Facultad de Medicina se celebró ayer la primera sesión de la Asamblea administrativa.

Una vez aprobada el acta, le fué concedida la palabra al representante de los empleados del Estado, de Lugo.

Hizo un estudio de la forma en que se hallan las escalas en todos los organismos, enunciando la necesidad de modificarlas en forma más equitativa y pedir el aumento de sueldos, que ahora no alcanzan para subvenir las primordiales necesidades del hombre que crea y sostiene una familia.

Abogó por la unión de todos, pues es la única manera de obtener las reivindicaciones á que tiene derecho la clase.

También habló el representante de los funcionarios de Gobernación, quien, en un fogoso discurso, trazó varios planes financieros, que podían, á su juicio, remediar fácilmente la triste situación en que se encuentran los empleados del Estado.

Condenó el favoritismo en frases enérgicas y se lamentó de la mezquindad de algunos sueldos.

Los peones camineros.

Hoy, á las diez de la mañana, se ha celebrado la sesión de clausura presidida por el señor Pareja Ferrada.

Se aprobaron las conclusiones siguientes, que serán sometidas á la Superioridad:

Solicitando un real diario de aumento en cada jornal; que las denuncias que formulen los camineros no pasen á resolución de las Alcaidías, sino á los Juzgados que sean equiparados á los obreros para la exacción de tributos á los individuos de la Guardia Civil y Carabineros, y otras.

Fueron aceptadas, entre grandes aplausos, y el mismo Sr. Espinosa pidió protección á los asambleístas para el periódico *El Caminero*, órgano defensor de la colectividad.

Reinó el mayor entusiasmo.

Congreso de la Mutualidad Libre.

En el palacio de Bibliotecas y Museos se celebró ayer tarde la apertura del primer Congreso internacional de la Mutualidad Libre.

El local estaba adornado con profusión de plantas y banderas de las naciones representadas en la Asamblea.

Asistió numeroso público. Presidió el Sr. Raventos.

A propuesta del presidente se acordó por aclamación dirigir por telegrama saludos á las entidades extranjeras representadas en el Congreso, y un telegrama de gracias al alcalde de Valencia, que además de su adhesión, ha enviado flores para la fiesta infantil que se ha de celebrar mañana, 18, en el Campo del Moro.

Seguidamente dió la presidencia la palabra al Sr. Quirós, el cual saludó á los que de lugares lejanos han venido á dar, con su autorizada presencia, relieve al Congreso, é hizo luego sintéticamente y con mucha fortuna la historia de la fecunda labor hecha por la Mutualidad en España, y principalmente en Madrid, donde comparada nuestra pobreza con la riqueza de otros pueblos, ha hecho la historia de otros progresos que no desmerecen al lado de las naciones más adelantadas.

Seguíóronle en el uso de la palabra, poniendo con elocuencia de relieve las excelencias del ahorro y de la mutualidad libre, M. Irujo, alcalde de Talence; el Sr. Abrás Xifra; M. Ramoisy; el jefe del Cuerpo judicial militar, Sr. Pique; el secretario de Fuente Ovejuna, Sr. Feli; doctor Sous; el presbítero de Jerez, Sr. Del Real; el ex concejal y abogado Sr. Corona, y el Sr. Gadea.

Hizo el resumen el Sr. Raventos, ensalzando con frase feliz el éxito del Congreso y los grandes progresos que en España ha hecho en orden al ahorro la institución mutua «Los Previsores del Porvenir», en la que, tanto como en las primeras del mundo, palpita y germina vigorosamente la idea de la fraternidad y el mutuo auxilio, y están admitidas todas las confesiones, sin perseguir más finalidad que la alta y pura idea de la virtud del ahorro por medio del trabajo.

Grandes aplausos corrieron las breves palabras del Sr. Raventos.

Los oradores extranjeros extremaron en sus saludos la expresión de gratitud por la acogida que han tenido y de los votos por la prosperidad de la hospitalaria nación española.

Partido internacional.

BILBAO, 17. En el campo de fojaleta se ha jugado esta tarde el partido internacional de foot-ball entre los equipos Daring Club, de Bilbao, y el Athletic de Bilbao, resultando vencedor el primero por el resultado de 2 á 1.

Traslado del cadáver del Mizzian al cementerio.

MELILLA, 16 (12-5 t). Capitán general ministro de la Guerra:

Acaba de ser nuevamente reconocido el cadáver de Mohamed Mizzian, que traje ayer á esta plaza, por un hermano suyo, que vino con este objeto, Bachir Ben-Senai, y un caid de Benisicr, muy amigo suyo, los cuales han confirmado plenamente, sin dar lugar á dudas, ser el citado cherif.

He dispuesto entrega cadáver á su familia, y esta tarde, en tren, será conducido á Segangan, para ser allí enterrado en Zahío, donde están sus antepasados.

Bachir-Ben-Senai me ruega felicite al Gobierno en su nombre por haber muerto principal agitador del Rif.

MELILLA, 16 (9-55 noche). Capitán general ministro Guerra:

En las nuevas posiciones ocupadas han transcurrido el día y la noche de hoy con tranquilidad, estando muy adelantadas las obras de fortificación.

En descubierta practicada esta mañana por fuerzas del general Navarro se han recogido y enterrado más cadáveres de moros del combate de ayer.

No ocurre novedad.

Efectos de un discurso.

Los conservadores en el Poder.

De nada han servido las interpretaciones más ó menos capciosas; estériles han resultado las aclaraciones, y ahora, como siempre, los hechos tienen una fuerza infinitamente superior á toda ficción, á todo amaño, á todo artificioso convencionalismo político.

Lo dicho, dicho queda, y lo que es peor, la intención prevalece y triunfa con toda su siniestra intensidad.

No hablemos por cuenta ajena porque acaso en nuestras palabras pudieran encontrarse dejés de pasión ó visos de alucinamiento, hijos de la justa indignación que en estos instantes nos domina.

«Los conservadores en el Poder» proclama nuestro querido colega *El Liberal*, y el relato subsiguiente aclara todo el sentido de este epígrafe, colocado á modo de jirí á la cabeza de este malaventurado pueblo.

«En las últimas veinticuatro horas se ha producido un cambio tan extraño en la actitud que pudieramos llamar interna de los conservadores, que el hecho merece ser recogido y examinado.

A raíz de las declaraciones hechas en el Congreso por los Sres. D. Melquíades Álvarez y D. Gumersindo Azcárate, mostraron su satisfacción los conservadores, desde los más altos á los más modestos, por entender que habían levantado el veto la Conjunción republicano-socialista, ya estaban en condiciones de ser llamados al Poder.

Los aspirantes á gobernadores y á distritos llegaron en su alegría á dar por seguro que la subida del partido conservador era cosa de poquísimos tiempos.

De echar un jarro de agua fría sobre estas impacientes é ilusiones se encargaron los primeros del partido.

Era demasiado pronto—decían éstos á sus correligionarios— Los liberales, prestidios desde el Gobierno por el Sr. Canales, tenían que ultimar las negociaciones con Francia, y, sobre todo, que aprobar los Presupuestos.

Trabajemos—añadían—para obligar al Gobierno por todos los medios, incluso los más altos, á que apruebe cuanto antes los Presupuestos.

Legalizada la situación económica, no habrá momento seguro para los liberales.

Estas manifestaciones de los personajes camineros á los subpersonajes, los cuales se resignaron á esperar la aprobación de los Presupuestos.

Confían en que se forzará al Gobierno para que los despachara antes de las vacaciones.

Las declaraciones hechas en este sentido por el ministro de Hacienda, y publicadas por *La Epoca*, parecían confirmar que los trabajos envejecidos en tal sentido por conspicuos conservadores comenzaban á dar fruto.

Y así estaban las cosas hasta hace tres días. La decoración ha cambiado totalmente desde entonces, y, sobre todo, en las últimas veinticuatro horas, como decimos al comienzo de estas líneas.

Ya no hay negociaciones, ya no hay presupuestos, ya no hay nada que pueda impedirles la subida al Poder.

Y cuenta que ahora los que esto dicen no son los conservadores del estado llano, sino los altos, los ex ministros y los íntimos de éstos.

¿A qué obedece cambio tan brusco? ¿A qué la seguridad con que hablaban ayer de que el Gobierno tiene contados sus días?

Ha sido tan fulminante el efecto producido por el supuesto levantamiento del veto de los conjuncionistas, que ni siquiera hay calma para esperar el término de las negociaciones con Francia y la aprobación de los Presupuestos.

Estas preguntas no tienen por ahora otra contestación sino la actitud de los interesados.

Y ésta es tal, que un conservador de muchas campanillas daba ayer como posible que en un plazo que no iba más allá de dos ó tres días surgiesen acontecimientos políticos de suma trascendencia.

«¿Quién sabe—decía misteriosamente—si el tropiezo estará en el proyecto de las Mancomunidades?»

Recogida fielmente esta actitud de los conservadores, esperemos los acontecimientos, que, al decir de ellos, van á ser fulminantes.

El Imparcial, aunque más sobrio en detalles, coincide con el colega anteriormente aludido, y atribuye al discurso del señor Azcárate la eficiencia de los acontecimientos.

«Un acontecimiento parlamentario—dice—al cual procuramos dar nosotros toda la importancia que notoriamente tenía, aunque no ignorábamos que los conservadores fingieran desconocerla, ha dejado honda huella en la política general.

Nos referimos al acto del Sr. Azcárate. La inesperada iniciativa del presidente de la Conjunción declarando la igualdad de trato, en el fondo, á los dos partidos turnantes, ha influido de tal modo en la mecánica de la vida pública, que ha hecho, lo que se creía remoto, acaso inmediato.

Pudiera suceder que los peligros que hoy rodean al partido liberal, cuya misión no juzgamos cumplida, y cuya permanencia en el Poder no debiera depender de las seguridades de orden público que den los republicanos, se desvanecieran, en cuyo caso, no exteriorizándose los fenómenos políticos á que nos venimos refiriendo, seguros estamos de que no ha de faltar quien diga que nuestros comentarios han sido equivocados ó fabricados en el aire.

No alegráramos mucho de que resultase cierta esta última hipótesis, porque ello significaría que decidido quien puede y debe á despejar los horizontes, lo ha hecho, como seguramente lo hará, en plazo perentorio, de tal manera, que el partido liberal pueda seguir gobernando con derecho á proclamar que goza de la absoluta confianza de la Corona.»

Contra una Compañía ferroviaria.

ALMERIA, 17. En el teatro de Variedades se ha celebrado hoy un mitin monstruo convocado por el Círculo Mercantil para protestar de ciertas deficiencias de la Compañía de los ferrocarriles del Sur de España.

Asistieron al acto la Diputación, el Ayuntamiento, y representantes de los pueblos de toda la provincia, pronunciándose fogosos discursos.

Al terminar hubo una manifestación que se disolvió con el mayor orden.

El divorcio de una ex reina.

ROMA, 16. Ayer se vió en los Tribunales de Florencia la causa de divorcio de la ex reina Luisa de Sajonia con el pianista Toselli.

El abogado Lasi sostuvo la acusación de malos tratos proporcionados por Toselli á su esposa y haber derrochado el dinero de ésta.

Toselli mostró una apasionadísima carta amorosa que anoche la dirigió Luisa.

La inesperada escena produjo terrible sensación.

Inmediatamente el abogado de la ex reina se retiró, y Luisa ha nombrado otro, que ahora busca un arreglo entre los conyugues.

Por los teatros.

Impresiones de un espectador.

El Gran Guiníol, en la Comedia.

Francia ha vivido tan desgraciada vida emocional, que tiene emborbotadas sus facultades de percepción. Ya no es capaz de comoverse hondamente por las sensaciones dulces y placidas del vivir cotidiano, y busca para satisfacción de su espíritu excitantes poderosos que le taladren la fibra epidérmica con la velocidad de un cuchillo. La complacencia con que mira y cultiva el *apachismo* es una prueba evidente de su desquiciamiento sentimental; solamente por una profunda aberración, incomprensible, puede explicar la frecuencia de los amores entre mujeres que parecen señoras y *apaches* extraídos de lo más abyecto de los bajos fondos sociales.

El Gran Guiníol, hijo legítimo de Francia, es el Teatro del terror, porque es un Teatro para agotados: es el alcaidito del melodrama, el masoquista de la literatura teatral. Tan adormecida está la sensibilidad de gran parte del público francés, que necesita del latigazo de la sacudida para despertar en el contacto de los amonitos.

El público español no se encuentra en iguales circunstancias; y si este Teatro se aclimata entre nosotros, como parecen indicarlo las ovaciones de anoche, será provocando abortos y haciendo cardiacos.

Berthelot hizo la síntesis química; los guiníolistas hacen la síntesis dramática.

En esta época del cinematógrafo, el telégrafo sin hilos y los comprimidos de sublimado, todo tiende á la rapidez y á la intensidad. Nada quiere caminar al paso, y quien no va en automóvil es porque no puede. De riesgo, siempre deprisa; lo interesante es no esperar. Y por no esperar siquiera á la pintura psicológica de los tipos, los personajes del Gran Guiníol son como meteoros fugaces sin justificación ninguna.

Las cuatro obras que ayer nos dió á conocer la Compañía de Sainati son típicas del género.

Almulo es una página intensa, llena de vida y de emoción una pintalada de la tiranía rusa, que escalofría y horripila.

L'Automa carece de todo valor literario, y es primitiva en los procedimientos; pero tiene un cuadro final de mucho interés dramático, que podrá carne de gallina en las adituras y en sus amantes, por temor de que se generalice entre los maridos buidados la afición al hipnotismo.

Lui es el drama más agrio de ayer y el que más claramente revela la contextura del Gran Guiníol.

Este drama desolador, que con rapidez cinematográfica nos descubre un aspecto de la vida miserable, ya nos era conocido á los españoles. ¡Todo nos lo roban en la Ciencia y en la Literatura...! Waldeyer se apropió de las neuronas descubiertas por Cajal; Gamaletti, Halkine y Brieger tomaron á Ferrán, contra la voluntad de su dueño, el método de vacunación anticolérica, y ahora resulta que Oscar Metzmier ha copiado *Lui* drama *Lui*, *hoca del topo*, de Pedro Mata.

El último robo tiene, sin embargo, alguna disculpa: *Lui* es muy superior, literaria y emotivamente, á *En la boca del lobo*.

Poque ma sentie parole es una comedia sarcástica que descubre una gran verdad de la tramoya de las Redacciones de los periódicos, donde tantas veces se cuentan dolores que no se sienten por la muerte de personas que á ningún redactor le importaron nada en vida.

El conjunto de Compañía merece, por sí mismo, con una sola audición, por sí mismo, el premio de honor de la señora Sainati.

Referenciaron cada uno de ellos tres obras muy distintas, y pudieron revelar claramente que son dos grandes actores.

Ella me parece un poco dura por su temperamento artístico; pero tiene un talento extraordinario y una riqueza de gestos que maravilla. El es un cómico moderno, más de estudio que de inspiración, y esta es, sin duda alguna, la razón de su triunfo total. Especialmente en *Lui*, nos dieron sensaciones completas de grandes actores, y así lo reconoció todo el público aplaudiéndolos calorosamente.

Gordón Ordás.

GACETILLAS.

Siempre cura, ó por lo menos alivia, el Elixir Estomacal de Sals de Carlos las enfermedades del aparato digestivo por crónicas que se curan, aunque tengan una antigüedad de treinta años y no se hayan aliviado con los demás tratamientos.

Asociación de Actores Españoles.

Esta Asociación celebrará junta general extraordinaria mañana, sábado, á la una en punto de la noche, en su domicilio social, Príncipe, 27.

La junta directiva suplica la puntal asistencia.

Mañana, sábado, á las nueve y media de la noche, y en la Casa del Pueblo, dará el doctor catodónico de Alicante Sr. Verdes Montenegro la última de la serie de conferencias «para padres y maestros».

«La Protección Ferroviaria», sociedad cooperativa de empleados y obreros de los ferrocarriles de M. Z. A. (en Madrid), convoca, para tratar asuntos de interés, y en cumplimiento del acuerdo de la junta general previa del 18 de Abril, á junta general extraordinaria para mañana, sábado, á las nueve de la noche, en el Círculo Republicano, Atocha, 68.

Se suplica la asistencia.

Madrid, 16 de Mayo de 1912.—La Comisión organizadora.

LA GUERRA ITALO-TURCA.

Captura de armas.

ROMA, 17. Telegrafía el almirante Viale la noticia de que los destruyeros italianos *Arduine* y *Nembo* han capturado en las cercanías de Pososco, isla de Lipos, una goleta cargada de municiones y armas de guerra.

El *Nembo* hizo además prisioneros á la guarnición y á los funcionarios civiles de Lipos.

Apertura de los Dardanelos.

CONSTANTINOPLA, 17. El ministro de la Guerra ha comunicado que los Dardanelos se abrirán de nuevo á la navegación el sábado próximo por la mañana.

El cadáver del rey de Dinamarca.

HAMBURGO, 17. Esta mañana se ha verificado con gran solemnidad la conducción del cadáver del rey de Dinamarca á la estación, donde se había formado el tren especial que ha de llevar los restos mortales á Travemünde, punto de embarque para Dinamarca.

Formaban en la comitiva todas las autoridades, elemento oficial y representantes del emperador y del Gobierno, tributando los honores las tropas de la guarnición.

El acto resultó imponente.

En todo el recorrido se apiñaba fuerte gentío.

TRAVEMÜNDE, 17. Esta mañana ha llegado el tren que conducía el cadáver del rey de Dinamarca, el cual fué seguidamente retribuido al yate *Danebrog*, que zarpó acto seguido.

Desde Huelva.

Cómo se administra justicia.—El caso de un luchador.—Quince mesas en el cárcel.—A Canarias.—El señor Luque tiene la palabra.

No voy á descubrir ningún nuevo continente ni á decir nada nuevo respecto á la manera de administrar justicia en España.

Que la justicia está podrida, la magistratura corrompida y todo nuestro sistema constitucional abyecto, lo han dicho ya las preclaras mentalidades de Gasset, Melquíades, Lerroux y Sol y Ortega.

Yo voy á limitarme hoy á poner de relieve el caso inaudito, enorme, el más enorme quizás de todos, bochornoso y hasta criminal, y referir, aunque sea muy á la ligera, la odisea de un luchador de nervios, del calvario de un periodista radical que no ha cometido otro delito que el de ser un hombre á la moderna y un obrero modesto que no tolera la explotación bárbara del capitalismo.

Hace tres años próximamente surgió un obrero entre la clase trabajadora de Huelva con un temple de alma admirable, digno de mejor suerte, que puso todo su talento, toda su actividad, todo su entusiasmo y su corazón, plétreo de generosas idealidades, al servicio de la clase trabajadora, al objeto de organizar una fuerza que pudiera contener la ambición desmedida de las clases burguesas; obtener aumento de salarios y disminución de horas en el trabajo.

Se constituyó la Federación Comarcal Obrera, y Rafael Rueda López, cuyo es el nombre del obrero á que me refiero, fué elegido presidente de la misma y diputado por todos sus compañeros como su jefe y su guía, en atención á los trabajos por él realizados, á su honradez intachable y á sus excepcionales condiciones.

La Federación llegó á adquirir tales proporciones, que á poco de organizada obtuvo un triunfo colosal, definitivo; si Rueda sigue al frente de ella, declarando y ganando la huelga general, que asustó á las clases adineradas y conmovió los cimientos de la burguesía onubense.

Este movimiento acrecentó á Rueda muchos simpatizantes, y los patronos reconcentraron todas sus iras sobre él, empezando desde entonces á subir el calvario este hombre,

SUCESOS

Un americano y una tobillera. Un ciudadano de Méjico, de treinta y tres años...

Por saltarín. Severiano Arranz, que se hallaba ayer merendando con unos amigos en Amani se distrajo saltando y brincando.

Un preso quiere suicidarse. Juan Abellán Lozano, recluso en la Cárcel Modelo, intentó suicidarse arrojándose desde la segunda galería al patio de la cárcel.

Por abandonar a los niños. El niño de veintiséis meses Eleuterio López García fue dejado solo en su domicilio, calle del Conde Duque, 17.

Borrachera y tiros. Un individuo llamado Pantaleón Moreno Mateo, después de empujar al codo más de lo debido en la Pradera del Santo, se entregó en disparar un revólver, cuya detonación produjo en los jueguitas de la Pradera la alarma consiguiente.

Maldito vicio. En la calle de las Carolinas, núm. 2, vive un mujer llamada Rosa Muñoz Blanco, que ha llegado a Madrid hace pocos días procedente de Soria.

Una hora larga. En la tienda de bicicletas establecida en la calle de Tetuán, núm. 13, presentose un individuo a alquilar una máquina por una hora.

La Comisión: Pascual Muñoz Jiménez.—Francisco Pérez Cubilla.—José Recasens Borrut.—Basilio López de Jesús.—Isidoro Díez López.

La pretensión que anhela esos ciento cincuenta presos es justísima, y debe el Gobierno atenderla para que cuanto antes terminen las torturas de una prisión que si son insubribles siempre, son insostenibles cuando por ministerio de la ley han sido atenuadas anteriormente por los beneficios de una libertad condicional, como la que disfrutaron en Ceuta los hoy reclusos en el penal del Puerto de Santa María.

El espíritu enérgico y altamente recto de Lerroux anima el corazón de sus partidarios, que hoy son legión. Por eso los radicales no hacen la política de los demócratas, y al combatir al enemigo lo hacen despostrados de toda pasión política y si teniendo por base la verdad.

Consecuente con esta norma de conducta que ha orlado de alto prestigio al jefe radical en esta campaña moralizadora que he prometido realizar, y realizar, pese a todas las amenazas que se me dirigen, me ajustaré estrictamente a referir hechos y actos que ocurrieron y ocurren, tanto como a estas alturas de la jornada, pero ignorados en las altas esferas oficiales.

La elegación gubernativa que el diputado por este distrito, Calvo de León, recabó para suspender nuevos concejales de este Municipio, solamente pudo formular en el expediente instruido el cargo de que los libros de contabilidad estaban en blanco, no obstante llevar tres meses en la Alcaldía D. Juan García Wir.

Cierto, de toda certeza, es el hecho. Mas ¿por qué este descuido o negligencia? Porque el dignísimo alcalde, Sr. Barroso, hombre de posición, de fama desahogada y de arraigo, no aceptaba responsabilidades de los anteriores Municipios y recabó la presentación de cuentas para su esclarecimiento.

¿Muy valiera no menearlo! Comprobando cifras, datos, libramientos y cargamentos, tropezó el investigador sagaz con una serie de irregularidades y defalcas, amén de actos de arqueo raspados en el sitio destinado a los guarismos, que hizo precisa la investigación más minuciosa y rebuscada.

Barroso: Ante el criterio de vengencia, el del pueblo y el de los funcionarios que componen el Consejo de Estado, ¿no es preferible que los libros ostentaran la virginidad de su blancura nivea en vez de las negras cifras que representan el despojo de un pueblo eternamente explotado? Muy significativo es el hecho de que el delegado de Derecho, que era el secre arío del Ayuntamiento de Palma del Río, se negara a investigar las cuentas anteriores, no obstante las reiteradas instancias que se le hicieron en tal sentido.

Esto prueba que existía el firme propósito de suspender a los concejales que estorbaban. ¿Y por qué esta parcialidad de Calvo, que veja a todo un partido? Por evitar la responsabilidad del jefe local, unido en la intimidad de las tertulias crapulosas, el famoso Gálvez, hoy recaudador de contribuciones de esta zona, puesto que debe a su protección, como antes de dejó las secretarías de Guadalajara y Fuente Palmera, a cuyos alcances respectivos pueden pedir informes de su probidad.

En el próximo artículo sacaré a plaza la conducta de los que han tomado por asalto el Municipio carloteno para que el Sr. Barroso se convenza plenamente que Calvo de León no representa en las Cortes al distrito que lo eligió y que le ha desautorizado con actos públicos.

Andrés Molina. La Carlota, 15 de Mayo de 1912.

El ministro de Gracia y Justicia EN SAN SEBASTIAN. SAN SEBASTIAN, 17. En el monte Uña se ha celebrado el banquete en honor del ministro de Gracia y Justicia.

EDEN CONCERT (Aduana, 4).—Grandes funciones de variedades desde las 6-30 de la tarde. Bailarina García, Avelina García, La Mascota, La Carmela, Haydée, Pharaminense, The Chaiton y Sary Maro.

BENAVENTE.—De 5-30 a 12-15.—Sección continúa de cinematógrafo. Todos los días, estrenos.

ESTABLICIM. TIP. DEL HERALDO DE MADRID.

Hay que comprimirse. Lo que dicen unos empleados del Hospicio.

Hemos recibido una carta (que mi querido director me trasladó inmediatamente) firmada por D. Benigno Perona (inspector), D. Manuel Hervás (ayudante de inspector) y D. Ricardo Molina (ayudante), suponemos que de inspector.

También, aunque no lo dice, que si bien es verdad que no está escrita en términos muy parlamentarios, ni siquiera correctos, demuestra que dichos señores viven en Ceuta o en otro país muy distante de este bendito Madrid.

Decía yo en mi información que recientemente se ha dado el caso de que para que ingrese un niño en el Hospicio ha habido que dar dinero a ciertos empleados. ¿Está esto claro? ¿Lo entienden ustedes? Bueno; pues en la Diputación, y en la sesión del martes, se citó otro caso, no al que yo había referenciado, en el que, en efecto, alguien exigió dinero para que un niño ingresara en el Hospicio.

¿Entienden ustedes, mi poco discretos comunicantes? Dije que algunos muchachos están descalzos, y además de haberlo declarado el actual visitador en la última sesión, aquí está la fotografía a disposición del que quiera verla, por si no reconocen nuestro grabado.

Afirmé también que los niños se dedican a juegos peligrosos, y que se nota un lamentable abandono en los encargados de vigilarlos. Y esto, como yo lo vi, bien en Ceuta, y yo lo dije, pues jamás hago afirmaciones gratuitas, el hombre placa, el fotógrafo Orestes, puede ratificarlo si fuera preciso.

Y, por último, lice notar que entre los niños había muchos lisiliados. ¿Será esto debido a una lamentable coincidencia? Teniendo en cuenta que lo preguntaba por ignorar las causas. De haberlas conocido, pueden tener la seguridad los tres comunicantes que las hubiera hecho públicas. ¿Entienden ustedes?

Se abrió información y se exigieron responsabilidades. Pues vuelvo a repetirles, y esto habiéndolo ya juzgado por las muestras, no se enteran de nada, que la Diputación ha acordado ocuparse detenidamente del asunto.

Además, ustedes apelan al testimonio de los señores visitadores, y, por lo visto, no se han enterado tampoco que uno de ellos, el dignísimo diputado D. Gregorio Caballero, se levantó en plena sesión y dijo: —Yo firmo todo lo que dice EL RADICAL. Todo lo que dice EL RADICAL; ¿comprenden los tres firmantes? Todo lo que DICE EL RADICAL.

Así se explicó un señor que ha sido visitador del Hospicio. Y para terminar: yo estimo mucho la hora de todo el mundo para arrebatársela a nadie, ni villanamente (como ustedes ligeramente) —por no calificarlo de otro modo— (suponen), ni de ninguna manera. Eso se lo cuentan ustedes a D. Juan Tenorio, que se dedicaba a ese sport.

Probada mi justicia é imparcialidad (hasta el extremo de ocuparme de una carta escrita en tales términos), es inútil buscar palabras de relumbramiento para rectificarla.

Lo que si les recomiendo es que lean mi información, y verán cómo no es de allí donde se han tomado el vocabulario que en su carta emplean.

Estoy seguro que, de conocer lo ocurrido en la última sesión de la Diputación Provincial, no hubieran ustedes dado este paso. Es preciso saber leer primero, y después, comprimirse al adjetivar.

También yo me comprimo: palabra. El Lazarillo de Tormes. POR EQUIDAD. Lo que piden unos confinados. A la Prensa.

Inspirada la solicitud que va a continuación en un indiscutible espíritu de justicia, piden sus autores a la honrada Prensa periódica, sin excepción de ninguno de sus órganos, el favor de reproducirla, ampliándola con el comentario que se juzgue oportuno y que más se identifique con las aspiraciones de estos infortunados presos que piden su liberación a los altos poderes, fundándose en razones poderosas, incontrovertibles, legales, de las que no dudamos han de hacerse cargo todas las publicaciones, correspondiendo a su hidalguía de siempre, que tan alto pone el nombre de esta alta institución, honra de la patria y consuelo de todos los oprimidos.

Son la Ley y la Justicia los fundamentales principios del Derecho. El imperio del Derecho es el acatamiento a la Justicia, el respeto a la Ley; es decir, el orden, el equilibrio, la estabilidad social.

En nombre del Derecho, pedimos el cumplimiento de la Ley, pedimos justicia, excelentes señores presidente del Consejo de ministros, señores senadores y diputados por la nación.

Unos hombres a quienes arrastró al delirio la inconsciencia, el atavismo, la fatalidad... ese misterio que se interpone al bien, que sugiere la voluntad, nubla la inteligencia, inyecta en la sangre el virus de la rebeldía y despierta los irracionales instintos...

Unos hombres de quienes diría la ciencia lombrosiana que fueron enfermos morales; y de sus actos, consecuencia de una predisposición hereditaria de una morbosidad psicológica, infringieron el Código que los sepultó en uno de los presidios de la costa africana. (Ceuta.)

El trabajo no es bíblica expiación, sino virtud dignificadora, y por el trabajo iniciaron su enmienda y emprendieron el camino de su regeneración.

Regenerados, observadores de una conducta intachable, fieles cumplidores de los preceptos del severo régimen penitenciario, consiguiendo aquellas ventajas que sólo alcanzan los que cumplen la mayor parte de su condena sin notos desfavorables: la libertad condicional, privilegio que concede el llamado cuartio período.

A la sombra de aquel privilegio (del esfuerzo personal, del trabajo incansable, del comprometimiento tenaz, premio en buena lid ganado), capacitados para el ejercicio de la vida honrada, impulsados por nobles ambiciones, desenvolvieron empresas, establecieron industrias, emprendieron negocios, crearon intereses.

Y para realizar la misión del hombre en la vida, sus fines sagrados, muchos, elevados a la categoría de jefes de familia, instituyeron hogares, dieron vida a otros seres y fueron dignos, padres amantísimos, ciudadanos modelos.

En ellos alentaba una esperanza: la de que un día los altos poderes, por virtud de la misericordia, al reintegrarlos a la sociedad, les borrara el estigma, el tatuaje moral que imprimió el delito.

Los jinetes de Ricardo se ponen de acuerdo para hacerlo mal, y todos ganan, procurando igualar para que el espá no se quite.

Un puñazo en el cuello; otro en el rabo, y repetimos lo mismo, para que cese la crítica, ya que la bronca no es posible evitarla.

Barquero se pone de acuerdo con los pitones, y para que se chinche el Bomba, deja dos palitos muy cerca de los pitones de Volador.

El miureño corta el terreno a placer, haciendo pasar las negras a Morenito, quien queda, por fin, tranquilo después de tirar un palo que no quedó en el sitio que nos hubiera gustado.

Menos mal que el Barquero lo hizo peor en otro par, y se alegró Morenito. Tropieza Bombita con un amigo de los que a uno dejan mal portándose bien con él.

Y como para grandes males hay grandes remedios, del mismo modo que al amigo le daríamos con la puerta en las naricas, Ricardo cree conveniente no venirse con cumplidos con el socio que Mosquera le ha deparado, y su faena con el trapo es mala, pero pesada. ¡Alo es algo!

Matando, no lo quieren ustedes saber por otro que no sea yo. Una puñalada infame, de lo más infame, en el cuello, largándose el diestro a su pueblo. Muere Volador, y Bombita escucha la gran pita, y se le obsesga con naranjas.

SEXTO. Gorriencito, negro listón, alto de aguijas y con dos respetabilísimos pitones. También con hechuras de la casa de don Edoardo.

El primer castañazo corre a cargo del reserva, quien rasga la piel del Gorrión muy cerca del rabo. El caballero fue protestado unánimemente. Cinco puñazos, cuatro caídas y dos caballos para el arastrer.

El toro, un toro de verdad, con sus buenos cinco años. ¡Ya era hora! Aranguito y Morenito de Valencia salen del paso con tres pares en cuatro entradas, no siendo de ellos toda la culpa al no estar acortados, por desarmar el torazo a las mil maravillas.

La Plaza es un herradero cuando Ricardo entra a matar. Cogida de Bombita. Empezia el de Tonares equivocando la faena al torer por alto, volviendo a la realidad cuando avisa la concurrencia.

Después de una serie de pases por bajo sin parar, con protestas, que yo creo justificadas. Píñonazo de pitón a pitón, y más chillidos. Puñalada en el cuello, barrenando. Pinchazo trasero, con espantús en el diestro. (Pitóns.)

Otro sablazo en muy mal sitio. (Más pitóns.) Una estocada delantísima, con todas las agravantes. (Broncaza.) Un aviso. Un metisaca, hirriéndose Bombita a la salida con el estoque y retirándose a la enfermería. Requiere avisos Galillo, y para acabar pronto, mejora la faena de Bomba con un solo mandoble de lo más infame que puede anotarse.

Un intento de descabelle y otro acertando. (Grita para el Gallo.) Rubores. PARTE FACULTATIVO. Durante la lidia del segundo toro ha ingresado en esta enfermería el espada Vicente Pastor con una lesión de segundo grado en la parte interna del muslo derecho y comatoso en los vasos femorales, lesión que le impide continuar la lidia.—Doctor Olivares.

TOROS EN PROVINCIAS. BILBAO, 16. El ganado de López Hujiano resultó manso, siendo fogueados los toros. Zapaterito estuvo mal. Ingresó en la enfermería con una contusión y un palozazo en el pecho.

El banderillero Mesita también sufrió la dislocación de un pie. Torquillo estuvo bien en sus dos primeros toros, y regular en su tercero. Lecumberri, superior; concedióse una oreja.

VALENCIA, 16. Se ha celebrado la corrida anunciada para esta tarde con toros de Santa Coloma. Vázquez le estuvo regular al entrar a matar; resultó enganchado, teniendo que ser llevado a la enfermería con conmoción cerebral.

Se encargó de despear al toro el novillero Dominguín, largándole un estocozazo. En los demás que le correspondieron estuvo superiorísimo. Franciscó Madrid despachó el tercero y el sexto de dos volapiés.

BARCELONA, 16. Se ha celebrado en la Plaza Vieja la corrida de novillos de la ganadería de Concha y Sierra. Larita, al pasar de muleta al segundo toro, fué cogido, saliendo del perance con la chaqueta destrozada.

El tercero volteó al novillero Posadas, que resultó con conmoción cerebral, y Eusebio Fuentes fué silbado en su primero, hirriéndose con el estoque levemente en un pie.

A vuelta de correo. Sr. D. José Yuste, Madrid.—Guerrita nació en Córdoba el día 6 de Marzo de 1892, y Minuto, en Sevilla, el 21 de Diciembre de 1870.

Sr. D. Manuel Redondo, Barcelona.—José Rodríguez (Pepe) fué cogido en Fitero (Navarra), donde toreaba el día 12 de Septiembre de 1899, por un toro de Zalzueldo, tercero de la tarde, al hacer un quite al picador Cerrajas.

P. P. Campo.—En Agosto de 1823, fiesta de toros en honor al príncipe de Gales, en la plaza Mayor, en la que por primera vez se usó de las mulas para sacar del circo los toros después de muertos. Se debe la invención al corregidor de Madrid D. Juan de Castro y Castillo.

Sr. D. Vicente Rodríguez, Barcelona.—El día 16 de Julio de 1893, en la Plaza de Toros de San Fernando (Cádiz), el toro Rosadito, de Ibarra, alcanzó al banderillero Antonio Lobo (Lobito Chico), dándole tan terrible cornada, que a consecuencia de ella falleció.



Pitones y cañales

CORRIDA EXTRAORDINARIA. Ocho toros de Miura para Bombita, Vicente Pastor, Galillo y Gaona.

Entrada, hasta el tejado. Tarde, muy buena. Y vamos a reseñar, porque la fiesta es larga. PRIMERO. Conocido en la dehesa con el apodo Lunaco, negro zaino de pelo, buenas armas y no mal tipo.

De sus correspondientes veultas por la Plaza, si no tropieza más que alguna que otra vez con los capotes del peonaje, reservándose Bombita, por lo visto, para mejor ocasión. ¡Todo por los miras!

Hay cinco picotazos aceptables de Chano, Moreno y reserva, y uno muy bueno de Cipriano, que se premia con palmas abundantes. Tres caídas, sin caballo para el arastrer. Paterillo sale por primera vez en falso, adoranado seguidamente con un par cuartecito, por el lado derecho, que fué aplaudido.

Morenito, por el mismo lado, clava otro par idéntico, y repite el de las patatas, saliendo nuevamente en falso cuatro veces, con un palo a la media vuelta, y Morenito con otro palito malito, también con ventajas. El torito, un amigo de los malos.

Bombita hace en sus principios una faena de defensa nada más, sufriendo de vez en cuando algún que otro acatellón que nos costueve y perdiendo el trapo Ricardo en una ocasión. Hay denudados pases de pitón a pitón, buena ayuda del peonaje y un pinchazo en buen sitio a cargo de Bombita, que, no obstante, es silbado.

Bombita se enfada, larga unos cuantos pases medido en los pitones y mereciendo los ¡póles! de grandes días, y entra a matar nuevamente para dar un pinchazo sin soltar. Morenito se hace ovación al adorar con un par por el mismo coté, y sale en falso el citado Vito para un nuevo par, en donde nuevamente caiga. De todo oímos.

Vicente Pastor hace toda su faena con la mano izquierda, valiente, movido y tirando solamente a igualar. Al periferarse Vicente, se arrancó el de Miura y no vemos un desahogado gracias a las excelentes facultades del madrileño, que Dios nuestro Señor consignó en él un átomo de valentía, mucha pesadez, a cargo del que suscribe, reculen p'alrás de Mesonero y aburrimento general.

Vengan, vengan toros de Miura. ¿Seremos imbéciles? Yo, francamente, no me divierto con estos bichos, ni la gozan los amigos que tengo a mi inmediación. SEGUNDO. Mesonero, negro zaino, también con el suyo. Interviene Pastor a la salida con seis verónicas, buenas las cuatro primeras y nada más que aceptables las dos últimas. (Hay palmas.) Melones y Artillero clavan las dos primeras varas, con caída, y luego tienen que trabajar lo suyo para que Mesonero acepte dos caricias, con sólo una caida y un caballo que p-rga el p'ato.

Vito tira un par que cae en buen sitio, atacando el peón por el flanco izquierdo. Morenito se hace ovación al adorar con un par por el mismo coté, y sale en falso el citado Vito para un nuevo par, en donde nuevamente caiga. De todo oímos.

Vicente Pastor hace toda su faena con la mano izquierda, valiente, movido y tirando solamente a igualar. Al periferarse Vicente, se arrancó el de Miura y no vemos un desahogado gracias a las excelentes facultades del madrileño, que Dios nuestro Señor consignó en él un átomo de valentía, mucha pesadez, a cargo del que suscribe, reculen p'alrás de Mesonero y aburrimento general.

Vengan, vengan toros de Miura. ¿Seremos imbéciles? Yo, francamente, no me divierto con estos bichos, ni la gozan los amigos que tengo a mi inmediación. TERCERO. Platero, berrendo en negro, capirote, buen tipo y sin armadura exagerada. Buenas verónicas del Gallo; buenas navarras y buenos faroles del mismo niño. Cuatro varas, dos caídas y ninguna defunción caballar.

Bien, nada más que los espadas en su papel de salvavidas, si exceptuamos un quite bueñísimo del nacido en Tormes. Blanco queda un par en el mismísimo poder, a continuación otro en el toro de serlo a poder, que se premia con una ovación. Posturas imita a Blanquet en todo, hasta en el par en el suelo, y pasamos al final, después de una bronca al presidente por su precipitación en cambiar el tercio.

Un pase ayudado por bajo de Galillo, otros idénticos, uno de pitón a pitón y otros ayudados del mismo y un pinchazo con agravantes. Una puñalada al cuello, saliendo Rataleito de muy mala manera. (Pitóns.) Mas ración de tala, una vergonzosa espantá, otra espantá, media estocada delantera, rueda de peones, un descabelle, otro y otro que mata. (Pita unánime.) CUARTO. De la enfermería dicen que Vicente sufre un fuerte varetazo con distensión de los ligamentos de la pierna derecha. Se llama el cuarto miureño Ciervo, negro meano. De salida remata en tablas, resultando del encontronazo con el pitón derecho astillado.

Nada nuevo en el prólogo y que debemos anotar como realizado por Gaona. Está muy sosito el mejicano, tanto, tanto, que hasta el presente no hemos dado cuenta de su presencia en el circo. En el tercio de varas no podemos por menos de calificar de muy buenos tres puñazos de Cameros y otros dos medianos del compadre Chantito. Un caballo muerto en el combate. Veguita sale en falso, y clava más tarde un par algo delantero al cuarteo por el lado derecho. Otro bueno de Trallero por el lado izquierdo y otro a la media vuelta de Veguita. Brinda el oso de Gaona, y si lo que hizo con el trapo se llama faena de muleta, pueden considerarse de todos los Tratados de Taormina.

Mantazo aquí, mantazo allá, huída en un lado, huída en otro, y el descuejar, querridos lectores míos. ¿Qué tendrá el toro? Acuchado Ciervo en tablas del 3, entra Gaona a matar, y clava el pinchazo en no mal sitio. Otro pinchazo muy malo en todo y por todo. (Pitóns.) Un aviso. El toro se acuesta aburrido; lo levanta el puntillero veteado a tumbarse; y vive a levantar el cachetero y a muerer por fin Ciervo, entre gasitas para Gaona y un sinfín de pitos para Rodolfo. Otro pinchazo muy malo en todo y por todo. (Pitóns.) Un aviso. Volador, negro meano, con todo el tipo de la raza, varas varadas.

La Administración de El Radical advierte a los señores delegados de la Sección de Socorros la necesidad de mandar sus liquidaciones antes del 20 del actual, devolviéndonos los recibos que no hayan sido satisfechos por los suscriptores para dar de baja a los que no los satisficzan.

Segunda sesión. Para esta tarde, a las tres, estaba acordada la celebración de la segunda sesión de la Asamblea nacional de carniceros.

Todo estaba dispuesto para el acto; pero, por fatalidad, no contamos con que se licitaran en la Plaza de Madrid ocho miras y estaban encargados de darles muerte los más estupendos diestros del arte tauarino: Bombita, Pastor, Galillo, Gaona y el diestro.

Al comenzar tan importante sesión para la clase gremial de carniceros, algunos se acercaron a la Presidencia y expusieron tan fundamentales razones para que se suspendiese. Bombita, Pastor, Galillo, Gaona y ocio miras!

La estupefacción universal. El presidente de la Mesa, ante razones de tanto peso, no titubeó; consultó brevemente con sus compañeros de la Presidencia, y se decidió dar cuenta a los asambleistas de que se aplazaba la reunión hasta mañana a las nueve de la noche.

En honor de la verdad, muchos asambleistas han protestado; a algunos se les irrogan perjuicios grandes, porque tienen que aplazar el regreso a su provincia, y eso les produce gastos, y además tienen sus quehaceres abandonados.

Lo que dirán los tauarófilos: Qué poco entusiasmo por la fiesta nacional. Aquí, ante todo, somos españoles, y un buen patriota no se queda sin ver una corrida de toros de la magnitud de la de hoy. Que conste.

En vista de lo cual, el cronista, irresponsable en absoluto de la suspensión, que se hallaba dispuesto a sacrificar la tarde tomando notas de una cosa que, por lo visto, tiene mucha importancia que una corrida de toros, recoge sus bártulos y muy satisfecho se marcha a los toros. ¡Viva la afición!

C. M. BARCELONA. Censuras a Melquiades Alvarez. El Poble Catalá censura a Melquiades Alvarez porque en sus negociaciones con los nacionalistas vascos ha querido significarse explotando lo de la unidad de la patria.

Un discurso de Lerroux. Las entidades radicales han acordado denegar la manifestación en favor de la amnistía que debía celebrarse el domingo, realizando, en cambio, un mitin en la Casa del Pueblo, en el que hablará Lerroux, haciendo declaraciones políticas.

Banquete a Giner de los Ríos. La Junta de la última Exposición Internacional de Arte obscura esta noche con un banquete a Giner de los Ríos en agradecimiento a sus gestiones que ha realizado.

Protesta contra un vapor italiano. El vapor italiano Tomaso de Saboya, al llegar ayer fardá a este puerto, se negó a recoger gran número de emigrantes que tenían tomado billete, alegando que no había sitio. El secretario de la Junta local de emigración formuló la correspondiente protesta. El barco zarpó, llevándose los equipajes de los que quedaban en tierra.

Calderón. Lo que dice el presidente. Reconoce el Sr. Canalejas que estos días se advierte entre los conservadores, y aun entre otros elementos ajenos a ellos, cierta efervescencia, muy propia para que todo rumor de crisis tome pábulo y con presteza se difunda y aun se agrande el rumor.

En cuanto al planteamiento de la cuestión de la confianza de que hablan algunos periódicos, es cuestión que todo gobierno tiene penosamente planteada mientras se honra con sus responsabilidades al Poder. En este preciso momento, cree el Sr. Canalejas que se halla en posesión de tan preciado favor de la Corona.

Las negociaciones. Ha confirmado el presidente que nuestro embajador en Londres había solicitado ya el consentimiento del Gobierno alemán a su última nota arbitral sobre las delimitaciones del valle Uarga.

Y no sólo en el referido documento—añadió el presidente—había deliberada intención de producir confusión alguna. Se trata únicamente de discrepancias cartográficas de fáctible rectificación.

El T'A'iza. Cree el Sr. Canalejas que la muerte del Mizán constituye un hecho de indubitables ventajas para la causa española en el Rif. Ello no implica por sí solo la terminación automática de la guerra, pero constituye un paso enorme hacia este fin.

Cierto es que al frente de la jarja quedó un caudillo prestigioso entre los suyos, como es el T'A'iza, pero cuyo fanatismo no le hace tan temible como el cherife muerto. Es más tratable este jefe jarkeño, según ha demostrado en los frecuentes tratos que ha sostenido con nuestros jefes y oficiales con motivo del canje de prisioneros.

Los indultos de hoy. Con motivo del cumpleaños del rey, éste ha firmado los siguientes indultos de pena de muerte: Justo Díaz, de la Audiencia de Toledo. Lidro Bravo, de la de Guadalajara. León Ayuda, de la de Lérida; y Santiago García, de la de Logroño.

La huelga de los ferroviarios andaluces. SEVILLA, 17. Han celebrado una reunión los obreros de la Compañía de ferrocarriles andaluces, en la que se leyeron varias cartas de sus compañeros de Málaga, Cádiz y Jerez, en las que se cuenta del estado actual en que se halla la huelga.

Se acordó en dicha reunión adherirse a ellos, haciendo causa común con los compañeros huelguistas; esperando, no obstante, que dentro de diez días se levante la práctica el acuerdo tomado para ver si el Gobierno atiende las peticiones formuladas por los obreros. Caso de que el resultado de sus peticiones sea negativo de modo negativo, apelarán a la huelga general.

Los cadetes de Caballería. VALLADOLID, 17. Terminadas las prácticas realizadas por los alumnos de la Academia, éstos, formando un escuadrón, regresaron a ésta después de varios días de marcha por los pueblos de Olmedo y Nava del Rey.

Estas prácticas consistieron en marchas de varias de velocidad y resistencia, recorriendo en tres días 180 kilómetros. La última jornada, que era de resistencia, consistió de 95 kilómetros, desde Nava del Rey a Valladolid por Alcajos, Tordesillas, Torrelaván y Vamba.

En todas partes fueron muy agasajados los alumnos, tributándoseles al llegar aquí cariñoso recibimiento.

Ayuntamiento de Madrid

LOECHES

AGUA MINERAL NATURAL
 Indiscutible superioridad sobre todos los purgantes, por ser absolutamente natural. Curación de las enfermedades del aparato digestivo, del hígado y de la piel, con especialidad; congestión cerebral, bilis, herpes, escrófulas, vrices, erisipelas, etc.
 Botellas en farmacias y droguerías, y Jardines, 15, Madrid.

PURGANTE

EL GLOBO Grandes almacenes de ropas hechas y géneros para la medida. Para trajes de caballeros y niños, EL GLOBO. Para artículos de viaje (piel, mimbre, lona, etc.) EL GLOBO. Para sombreros, calzado, camisas, corbatas, guantes, etc. EL GLOBO.

PRECIO FIJO. ENTRADA LIBRE. LA CASA MAS SURTIDA Y MAS BARATA
Exposición permanente. No dejad de visitar esta Casa

MURO
 21, MAYOR, 21
 SASTRERIA

Recibido un completo y variado surtido para la presente estación, esta acreditada casa por la bondad de sus artículos y confección reconocida, ofrece los
 Trajes á medida: *ingleses* á 100 pesetas. Trajes finos del país á 70 pesetas.
 Gabanes, de 75 á 140 pesetas.

EL RADICAL
 DIARIO REPUBLICANO

Apartado de Correos núm. 282. TELÉFONO 1.390

GERENTE: ALEJANDRO LERROUX
 ADMINISTRACIÓN: Príncipe, 12, segundo izquierda

PAGO ADELANTADO
 Número suelto, 5 céntimos; 25 ejemplares, 75 céntimos.

TARIFA DE ANUNCIOS
 Línea del cuerpo sieto, en cuarta plana, 40 céntimos de peseta.
 Reclamamos de tercer: plana: 1 peseta línea del cuerpo ocho.
 Noticias: 2 pesetas línea en tercera plana.
 Artículo industrial: 3 pesetas línea.
 Remitidos, comunicaciones, informaciones y esquelas fúnebres, á pesetas convencionales.
 Cada anuncio abonará 0,10 pesetas de impuesto por inserción. (Ley de 14 Octubre 1896.)

SUSCRIPCIONES	MES	TRIM.	SEM.	AÑO
Madrid.....	1,50	4,50	9,00	18,00
Provincias.....	6,00	10,00	20,00	
Portugal y Gibraltár	7,00	14,00	25,00	
EXTRNJERO				
Unión Postal,	10,00	20,00	40,00	
Países no comercia- didos en la misma.	15,00	30,00	60,00	

ALMACEN DE PORCELANA, LOZA Y CRISTALERIA DE
FELIPE SANZ
 Espoz y Mina, 40 (esquina á la Plaza del Angel).
 Gran surtido en vajillas alemanas y francesas de varios dibujos y colores. Cristalería en copas, vasos, botellas y todo lo necesario para el servicio de mesa.
 Gran surtido de juegos de café, almuerzo, lavabos, jarras y floreros finos. Especialidad en bandejas inglesas y alemanas.

VAJILLAS
 Grandes surtidos, nuevos y variados dibujos, de 12 pesetas en adelante. Platos finos, llanos y soperos, 2,50 pesetas docena; tazas con plato, bonitos dibujos, 5 pesetas docena; vasos para licor, 1,25 pesetas docena; lavabos completos, 11 pesetas; jarras de cristal para agua, botellas, queseras, dulceras, vinagreras, juegos de café, juegos de cerveza, filtros para el agua, objetos para regalo y otros géneros difíciles de detallar; todos se venden baratísimos.
 No comprar sin visitar este establecimiento, que por sus muchas existencias es el que más barato vende en Madrid.

Atocha, 24 (frente á la iglesia de San Sebastián).
A COMPRAR BARATO

GRAN FABRICA DE SOMBREROS Y GORRAS DE JOSE MARIA SANTOS

La casa que más surtido tiene y que más barato vende. Gran surtido en sombreros flexibles para la presente temporada. Inmenso surtido en sombreros de paja para niñas, niños y caballeros á precios increíbles.

EXPORTACION A PROVINCIAS
No confundirse
15 Y 16, PLAZA MAYOR, 15 Y 16
 SUCURSAL: TOLEDO. 16, ZAPATERIA

HOTEL INGLÉS
 10, ECHEGARAY, 10
 MADRID
 Hotel de primer orden. Habitaciones desde 4 pesetas. Pensión, desde 12 pesetas. Automóvil á las 8 funciones. Calefacción en todas las habitaciones. Teléfonos, ascensor, baños.
 PROPIETARIOS: IBARRA Y AGUADO

Colocaciones
 se pueden obtener fácilmente en América, escribiendo sin sello de respuesta al Director del Instituto Comercial
 Broadway, 573. New York. U. E. A.

AGENCIA DE ANUNCIOS DE DOMINGUEZ
 8, MATUTE. 8.—MADRID

MUEBLES DE LUJO Y ECONOMICOS
 EL CENTRO PLAZA DEL ANGEL, 6
 TELEFONO 1976

MAQUINAS INDUSTRIALES Y AGRICOLAS NUEVAS Y USADAS
 Accesorios para las mismas.
 Hay siempre á disposición gran variedad de máquinas como:
 Calderas de vapor. Motores de gas. Idem á gas pobre. Dinamos eléctricos. Motores eléctricos. Instalaciones de luz. Automóviles de buenas marcas, nuevos y usados. Maquinaria para trigo. Centrifuga para separar cereales. Máquinas para fabricar manteca. Arados. Prensas para vino. Trilladoras. Prensas para aceite. Moleadoras para aceituna, uva etc., etc., etc.

FABRICA DE CORBATAS
 12, CAPELLANES, 12
 Camisas, guantes, pañuelos. Generos de punto. Elegancia. Gran surtido. Precio fijo-Economía-Precio fijo.

Himno revolucionario **VIVA LERROUX.**
 Brillante é inspirada composición sobre motivos de La Marsellesa, original del laureado y malogrado maestro compositor, Director que fué de bandas militares y de la Municipal de Madrid, Sr. GARAY.
 Se envía por correo mandando señas, á los precios siguientes:
 Edición para piano, 2 pesetas ejemplar.—Partituras para banda (en prensa), 10. Certificada, 25 céntimos más.
 Los pedidos á Oscar de Leyris, lista de Correos, SANTANDER

Omnibus y berlinas
SERVICIO DE LOS FERROCARRILES

Para la Estación del Norte Para las Estaciones de Atocha y Delicias
 Pedidos: Despacho Central, Mayor, 32 Pedidos: Desp. Cent., Alca á, 12, mod.
 Teléfono, 12 Teléfono, 103

NOTA. Para evitar perjuicios á los viajeros, se advierte que desconfíen de ofertas de ciertos individuos, extraños á las Compañías, que se sitúan frente á los Despachos Centrales, y que es conveniente formular los pedidos al encargado del servicio de Omnibus de las Empresas, en el interior de cada local.
 Al propio tiempo, recomendamos al público que no confunda el Despacho de las Compañías de Madrid, Zaragoza y Alicante y Madrid, Cáceres y Portugal, con los de agencias establecidas en la calle de Alcalá, inmediatas á la Central de aquéllas.

VULGARIZACIONES HISTÓRICAS
 POR RICARDO FUENTE
 PRÓLOGO DE DON BENITO PÉREZ GALDÓS
 EPILOGO DE JOSÉ NAKENS
 300 páginas de interesante lectura
 Pidase en todas las librerías
Precio: 1,50 pesetas

ONDINA ACUSTICA
 Cúranse con ella la sordera y el zumbido de oídos.
 Pídanse en todas partes.

PROBAD el Agua Balsámica
 Absolutamente indicada para los casos más rebeldes, gotosos y artríticos.

GRAJAS KERATICAS DEL YODURO POTASICO CALCINADO DE A. COIPEL
 Curan reumatismo en general, gota, escrófula, tumores arterioesclerosos y diversos humores de la sangre.—El yoduro potásico es el depurativo y regulador del corazón más duradero é inofensivo. Estas GRAJAS son la mejor forma de tomarlo sin notar su mal sabor ni sufrir el menor accidente en las vías digestivas, debido á su calcinación.
 MADRID—Barquillo, 1, Farmacia.—MAURID

TUBOS LAMINADOS
 para canalizaciones de agua y gas
COSTE REDUCIDO
 Dimensiones de 6 á 10 metros
 Presión de ensayo, 75 atmósferas
 En la Administración de "El Radical" se dará cuenta de los Representantes de la importante Fábrica constructora extranjera que servirá toda clase de pedidos con evidente economía y rapidez.

Anuncios económicos
 Regalo á los lectores de EL RADICAL

LIBRO NUEVO
Ferrer y su proceso en las Cortes
 POR ALEJANDRO LERROUX
 Tomo de más de 200 páginas. De venta en esta Administración, en quioscos y librerías y en la Administración de El Progreso, de Barcelona, á UNA peseta en rústica.
 Los corresponsales de EL RADICAL en provincias, admitirán encargos de este libro, siendo de cuenta de los compradores el importe de franqueo y certificado.
Descuento á corresponsales
Pago anticipado
PRECIO UNA PESETA

GRAN RESTAURANT EL LOUVRE
 MONTERA, 35, PASAJE
 Elegantes comedores para banquetes. Cubiertos desde 1,50 pesetas en adelante. Abonos desde 60 pesetas mensuales hasta 150.
HAY MEDIOS ABONOS

AUGUSTO OBREGON
JOSE S. CABALLERO
 DELINEANTES
 Jacometrezo, 57
 Se encargan de toda clase de trabajos.

Para buenos impresos y sellos de caucho, calle de la Encomienda, 20, y Victoria, 12, placas esmaltadas

CUPON-VALE
 Con la presentación de este vale se entregarán por **Quince pesetas** en la Administración de EL RADICAL, Príncipe, 12, segundo, los cinco tomos en folio que contienen las Obras completas de Bretón de los Herreros.

República Argentina
 SENORES VIAJEROS: Cuando acudáis á Buenos Aires, pedid habitaciones á **JUAN CORDEU**, propietario del **Gran Hotel Castilla** situado en la Avenida de Mayo, lo mejor de la ciudad.
 Hotel de gran confort. Lujo Insunerable. Restaurant á la carta. Cocina española. Orquesta. Terraza.
No lo hay mejor.